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От первого лицаНовогодние желания 
сбываются…
Если вместе собрались волшебники, педагоги и профсоюз

Дорогие друзья!
Наступают всеми любимые 
праздники - Новый год и Рождество. 
По традиции, прежде чем 
встретить новый год, мы подводим 
основные итоги года уходящего.
Год педагога и наставника был богат 
на события, но, честно говоря, 
для нашего профессионального 
союза каждый год, вне зависимости 
от тематики, посвящен педагогам, 
наставникам, всему нашему 
профессиональному сообществу.
Конечно, помимо решения нашей 
основной задачи - защиты интересов 
работников и обучающихся системы 
образования, мы проводили 
и специальные мероприятия 
на всероссийском уровне. Такие, как 
акция «Читаем Ушинского» в честь 
юбилея классика отечественной 
педагогики, олимпиада «Педагог - 
это призвание», которую 
профсоюз организовал совместно 
с МГУ имени М.В.Ломоносова 
и Российской академией образования, 
студенческий форум педагогических 
вузов «Педвузы - это модно», форум-
фестиваль «ПРОдвижение ЗОЖ» 
и другие.
Много важных и интересных 
событий по инициативе наших 
профсоюзных организаций прошло 
на региональном (межрегиональном) 
и территориальных уровнях. 
Но главное во всех этих 
мероприятиях не их количество, 
а качество и неослабевающее 
внимание к педагогам, к их 
профессиональному и личностному 
росту, повышению статуса 
педагогической профессии.
2024 год для нас с вами - год 
отчетно-выборной кампании. 
Год важный и сложный, поскольку 
нам предстоит осмыслить 
и оценить проделанный за истекший 
период путь, наметить 
перспективы и стратегические 
направления на будущее. Будущее, 
которое согласно нашему лозунгу 
начинается сегодня! И от нас 
с вами зависит, каким оно будет 
для каждого, кто связан с системой 
образования и профсоюзным 
движением.
Пусть в этом году удача, признание 
и успех будут постоянными вашими 
спутниками. Благополучия вам, 
вашим организациям и, конечно, 
вашим семьям! С Новым годом!

Галина МЕРКУЛОВА, 
председатель Общероссийского 

Профсоюза образования

 

Профессионалам - профессиональную прессу!
Дорогие читатели! Оформить подписку на газету «Мой профсоюз» можно в любом 

почтовом отделении страны, а также онлайн на сайте www.ug.ru.
Наш подписной индекс по каталогу «Почта России»: ПА002

В декабре в рамках самарского областного слета добровольцев «Время добра» 
в Центре социализации молодежи состоялись профсоюзные уроки. Занятия для 

детей, их родителей и педагогов в виде игры «Кто хочет стать профессионалом?» 
провела заместитель председателя Самарской областной организации 

Общероссийского Профсоюза образования Ольга Киракосян.  
Дед Мороз со Снегурочкой с удовольствием сфотографировались  

с Ольгой Анатольевной и педагогами Центра социализации молодежи.  
И, конечно, наколдовали добра и радости в новом, 2024 году!
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Территория 
здоровья

Дотянулись до звезды
Первый форум-фестиваль «ПРОдвиже-
ние ЗОЖ», который провел в Москве 
Общероссийский Профсоюз образова-
ния, собрал представителей большинства 
регионов страны, а также коллег из Бе-
ларуси и Азербайджана. В основном это 
учителя физической культуры, педагоги 
дополнительного образования, проф-
союзные активисты. Форум объединил 
академические лекции, квест в зимнем 
лесу, мастер-классы в одной из лучших 
школ столицы и встречу со звездой 
спорта мировой величины.

Открывая фестиваль, председатель Обще-
российского Профсоюза образования Галина 
Меркулова выразила надежду, что он станет 
еще одним шагом на пути к формированию 
физкультурно-спортивного сообщества в 
организации.

В церемонии открытия также приняли уча-
стие начальник отдела физкультуры, спорта, 
детского туризма и формирования здорового 
образа жизни Департамента государствен-
ной политики в сфере воспитания, допол-
нительного образования и детского отдыха 
Минпросвещения России Александр Минаев 
и руководитель Федерального центра ор-
ганизационно-методического обеспечения 
физического воспитания Сергей Таиров.

Директор Института естествознания и 
спортивных технологий Александр Страдзе 
приехал на форум с командой спикеров. Они 
провели интерактивный познавательный 
интенсив по темам, связанным с современ-
ными подходами к преподаванию физкуль-
туры.

Второй день фестиваля начался в парке 
«Рассказовка» на территории Новой Москвы. 
В заснеженном лесу восемь команд прошли 
физкультурно-оздоровительный квест. Каж-
дая станция помогала развить навыки вза-
имодействия в экстремальных условиях и 
проверить сноровку. Организовали квест и 
помогали командам педагоги школы №1788. 
Именно туда и отправились участники после 
его завершения. Учителя и волонтеры из 
числа старшеклассников тепло встретили 
гостей: напоили чаем, провели экскурсию по 
новой современной школе.

В актовом зале участников фестиваля при-
ветствовал директор школы, лауреат Премии 
Президента РФ в области образования Алек-
сандр Ездов. Александр Анатольевич расска-
зал о работе образовательного учреждения 
и приоритетах в вопросах оздоровления. В 
школе активно развивается туризм, а за-
нятия по физкультуре чаще проводятся на 
свежем воздухе.

Теперь у школы появился новый статус 
- федеральная площадка официальных ме-
роприятий Общероссийского Профсоюза 
образования. Соответствующую табличку 
Александру Ездову вручил советник пред-
седателя профсоюза по физической культуре 
и спорту мастер спорта России международ-
ного класса Олег Меркулов.

Учителя школы №1788, лауреаты и побе-
дители всероссийских педагогических кон-
курсов, преподаватели и студенты Института 
естествознания и спортивных технологий 
МГПУ провели открытые уроки. Нейроигры, 
основы безопасного обучения игре в волей-
бол, ИКТ-технологии на уроках физкультуры 
- вот неполный перечень представленных 
тем. После каждого урока московские педа-
гоги с увлечением слушали гостей: многие из 
них делились своими практиками.

Особым гостем форума стала прославлен-
ная волейболистка, двукратная чемпионка 
мира, заслуженный тренер России Екатерина 
Гамова. Екатерина ответила на вопросы пе-
дагогов, подробно рассказала о своем пути в 
спорте, поделилась ценными профессиональ-
ными советами, а также вручила свидетель-
ства участникам форума-фестиваля.

Наталья ВОРОНИНА

Подробнее о форуме читайте в следу-
ющих выпусках «МП»

В Татарстане заключено новое отрасле-
вое соглашение между Министерством 
образования и науки республики и регио-
нальной организацией профсоюза. Доку-
мент подписали руководители ведомств 
Ильсур Хадиуллин и Ирина Проценко. 
Соглашение будет действовать три года.

Помимо базовых обязательств стороны 
взяли на себя новые. Например, довести 
заработную плату педагогов до целевых 
показателей, установленных майскими ука-
зами Президента России. Причем профсоюз 
предлагает добиваться этого не через еди-
новременные поощрительные выплаты, а 
путем увеличения базовых окладов.

По словам председателя республиканской 
организации Общероссийского Профсоюза 
образования Ирины Проценко, сегодня сред-
няя зарплата педагогических работников 
региона составляет 49232 рубля, это чуть 
больше средней по экономике. Однако такой 
уровень достигается только за счет высокой 
нагрузки и интенсивности труда педагогов.

«Семьдесят процентов заработной платы 
должен составлять оклад, - отмечает она. - 
Мы говорим об этом не один год, но так и 
не достигли результата. Необходимо отойти 
от практики периодических выплат стиму-
лирующего характера, доводящих размер 
заработной платы педагога до средней по 
региону. Зарплата на ставку должна рав-

няться средней по экономике. Без этого мы 
не обеспечим дифференциацию в размере 
оплаты квалифицированного и неквалифи-
цированного труда».

Детально все трудности и успехи отрасли 
стороны обсудили во время совместного 
заседания, на котором подвели итоги вы-
полнения предыдущего трехлетнего со-
глашения.

«Несмотря на сложности, Татарстан по 
многим показателям остается одним из ли-
деров в сфере образования страны, - сказал 
первый заместитель министра образования 
и науки РТ Андрей Поминов. - За три послед-
них года построено 26 школ и 48 детских 
садов, отремонтированы пищеблоки более 
500 школ на общую сумму 3 миллиарда 
рублей, для учителей закуплено 36 тысяч 
ноутбуков. Повысилась доплата молодым 
педагогам в первые три года работы, уч-
реждены три новые республиканские ве-
домственные награды. Для привлечения в 
учительскую профессию наиболее талант-

ливых и мотивированных выпускников 
школ в республике развивается сеть про-
фильных классов психолого-педагогической 
направленности».

Ирина Проценко подчеркнула, что боль-
шим совместным достижением стало повы-
шение в два раза зарплаты методистов рес-
публики, теперь она в среднем составляет 
43 тысячи рублей. Удалось добиться ком-
пенсации коммунальных расходов сельским 
педагогам в размере 1200 рублей в месяц. 
Сегодня более 17 тысяч педагогических 
работников, проживающих и работающих 
в сельской местности, ежегодно получают 
коммунальные льготы на сумму более 
42 миллионов рублей. Также в этом году 
удалось возродить грант «Наш новый учи-
тель» - 200 молодых педагогов уже начали 
получать ежемесячную выплату в размере 
10 тысяч рублей.

В ходе обсуждения проблем отрасли было 
предложено рассмотреть вопрос о доплатах 

за новые квалификационные категории 
«педагог-методист» и «педагог-наставник». 
Профсоюзный лидер рекомендовала преду-
смот реть средства для этих категорий ра-
ботников за счет стимулирующих выплат, 
внебюджетных средств и муниципального 
бюджета в территориальных соглашениях 
и коллективных договорах.

Еще один больной вопрос, поднятый 
профсоюзом, - обеспечение безопасных ус-
ловий труда, в частности, финансирование 
обязательных психиатрических освидетель-
ствований, проведение специальной оценки 
условий труда, обеспечение работников 
средствами индивидуальной защиты. «Эти 
и другие обязательные мероприятия не-
возможно провести без соответствующих 
финансовых вливаний со стороны учреди-
телей, прошу обратить на это особое вни-
мание», - подчеркнула Проценко.

Елена ГАЛЯВЕТДИНОВА
Татарстан

8 декабря в Юбилейной школе, что в 
Вологодской области, ждали гостей. Да 
еще каких! Победителей и лауреатов 
региональных и федеральных этапов 
конкурса «Учитель года России». Клуб 
«Учитель года Вологодской области» про-
вел на базе школы фестиваль «Оставить 
в жизни добрый след», посвященный 
памяти Валерия Судакова, инициатора 
областного учительского движения. Для 
клуба этот год юбилейный - 20 лет назад, 
в 2003 году, именно в нашем учебном 
заведении прошел первый слет лауреа-
тов и победителей конкурса. Сколько с 
тех пор организовано десантов, слетов, 
методических объединений в различных 
районах области!

На фестиваль 2023 года показать свое 
педагогическое искусство приехали не 
только учителя года, но и другие талант-
ливые педагоги из Череповца, Вологды, 
Грязовецкого, Великоустюгского округов. 
С приветствиями на торжественном откры-
тии выступили председатель Вологодской 
областной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Светлана Павлуш-
кова, начальник Управления образования 
Тотемского муниципального округа Ва-
лентина Горчагова, директор Юбилейной 
средней школы Татьяна Макарова, а также 
автор эмблемы клуба «Учитель года», ру-

ководитель художественной студии 
поселка Юбилейный Сергей Гущин. 
Звучала на церемонии и конкурсная 
песня «Вологодский журавель».

Затем все отправились на уроки, 
внеурочные занятия и мастер-классы. 
Вместе с Галиной Прониной из Че-
реповца дети изготовили елочную 
игрушку - замечательный подарок 
на предстоящее новогоднее торже-
ство, с Ниной Ковалевой, филологом 
из Грязовецкого округа, отправились в 
волшебный мир театра. На уроке чере-
повецкого преподавателя Михаила Ку-
тепова в руках пятиклассников, никогда не 
занимавшихся торцовой резьбой, оживали 
чурбачки и превращались в традиционную 
деревянную игрушку Русского Севера. У 
старшеклассников серьезная тема: учитель 
истории и директор Комьянской школы 
Татьяна Кузнецова ознакомила их с био-
графией и творчеством Валерия Судакова.

Педагогам были предложены мастер-
классы. «Историю одной навигации», экс-
педиции по Северному морскому пути 
под руководством Отто Шмидта, коллеги 
изучали вместе с учителями географии 
школы №18 Вологды Татьяной Виряче-
вой и Львом Нелаевым. На мастер-классе 
Светланы Анциферовой, учителя музыки 
из Череповца, с легкостью брали высокие 
ноты. Под руководством филолога из Со-

кола Вячеслава Вахрамеева анализировали 
«Пиковую даму» Пушкина и роман Досто-
евского «Преступление и наказание». А 
мастер-класс преподавателя физкультуры 
из Вологды Дмитрия Коленецкого назы-
вался «Больше, чем золото». Учитель года 
говорил о любви к своей стране и блестя-
щих победах ради нее.

Время пролетело незаметно. Более 70 
педагогов Тотемского и Междуреченского 
округов, ставших зрителями, получили уни-
кальную возможность обогатиться новыми 
идеями, получили заряд вдохновения.

Ирина РАТУШИНА,
учитель русского языка и литературы 

Юбилейной школы
Вологодская область

Вести из регионов

Анастасия БРЫНИНА, учитель Комьянской 
школы Грязовецкого района, провела 
занятие по внеклассному чтению в 4-м классе

Ирина ПРОЦЕНКО и Ильсур ХАДИУЛЛИН

С заботой о педагогах
В Татарстане заключили новое отраслевое 
соглашение

Двадцать лет спустя
«Журавли» Вологодчины слетелись 
на юбилейную встречу
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Провокационную фразу предложила лау-
реат конкурса «Учитель года Иркутской 
области»-2010, финалист Всероссийского 
конкурса «Директор года»-2022, дирек-
тор и учитель географии Белореченского 
лицея Марина Тараканова на своем 
мастер-классе. А региональная школа 
«Учитель года Красноярского края» была 
восьмой по счету, провел ее в городе На-
зарово Творческий союз учителей края.

Конечно, Марина Игоревна говорила о 
том, как мотивировать учеников, но я в 
первую очередь подумала почему-то об 
учителях, вложивших свои силы и средства, 
чтобы попасть сюда и провести открытые 
занятия для детей школы №7 Назарово и 
слушателей региональной школы. Напри-
мер, о финалисте конкурса «Учитель года 
России»-2013 Сергее Софенко, который 
прилетел из Санкт-Петербурга с коллегами, 
успел за один день показать мастер-класс 
и урок биологии, презентовать свою книгу 

и рвануть на форум в Лазаревское. Или 
об учителе года Иркутской области Елене 
Мякишевой, не пропустившей ни одной 
региональной школы и каждый раз удив-
ляющей участников методически грамот-
ным подходом к проектированию уроков в 
началке. Или о заслуженном психологе из 
Новосибирска Алексее Ермошине, знающем 
рецепт против профессионального выгора-
ния и врачующем утомленные учительские 
сердца. Или об удивительной Марине Чеше-
вой, учителе года Новосибирской области 
и вице-президенте ассоциации участников 
педагогических конкурсов, встречи с кото-
рой ждут многие учителя Красноярского 
края, потому что она настраивает струны 
души и дает возможность «встретиться 
лучами», что намного важнее, чем «встре-
титься смыслами». Слушатель региональ-
ной школы Ольга Гуркова даже оставила 
для Марины Николаевны отзыв в стихах:

…Как значимо учить с душой
Практиковать подход такой,
В котором разум и душа
Сосуществуют, не спеша.
Вы - режиссер, вы - образец,
И мотиватор, и творец,
Учитель, методист, мыслитель,
Сердец открытых вдохновитель…

А наши красноярские учителя года?! Каж-
дый из них ждет этой ежегодной встречи и 
готовится, обдумывает урок, ищет замену 
на работе, подбирает наряды и собирает 
попутчиков. Попутчиков - потому что каж-
дый год надо выезжать из столицы региона, 
школа «Учитель года Краснодарского края» 
каждый раз проходит в разных районах, по 
принципу проведения межрегиональной 
экологической экспедиции школьников 
России (летней школы «Учитель года»), 
которую возглавляет учитель года Москвы 
Владимир Головнер. Владимир Нодарович 
и вдохновил меня на запуск региональной 
школы девять лет назад, когда я впервые 
побывала на межрегиональной экспедиции 
в Псковской области. Я так прониклась этой 
простой и гениальной идеей для учителей 

года - продолжать общение после конкурса 
и делиться опытом в разных формах, что 
смогла найти единомышленников в на-
шем Творческом союзе учителей, убедить 
участников профессиональных конкурсов 
разных лет остаться в послеконкурсном 
движении и самое главное - поверить, что 
все это возможно. Поверила в меня и моя со-
ратница и подруга Татьяна Бернгардт, лау-
реат конкурса «Учитель года России»-2014, 
без которой был бы невозможен наш про-
ект. Ачинск, Красноярск, Бородино, Крас-
ноярское море, Енисейск, Железногорск, 
Назарово - география региональной школы 
расширяется. После очередной встречи я с 
радостью получаю письма с приглашением 
в новый район Красноярского края. Я бла-
годарна Анне Ефимкиной, Илье Прусакову, 
Елене Труфановой - инициаторам проведе-
ния слета учителей года в своих районах. А 
ведь дело это совсем непростое. На плечи 
принимающей стороны ложится органи-
зация учебного процесса. В региональной 
школе, как и в обычной, есть уроки, звонки 
и перемены, учителя и ученики, гости и 
методисты, анализирующие уроки. Кстати, 
методическое сопровождение школы неиз-
менно превращает зрителей из наблюдате-
лей в активных участников мероприятий. А 
еще педагоги участвуют в открытых пробах 
- дают мастер-классы и получают оценку 
экспертов.

Но вернемся в 2023 год. Директор школы 
№7 Назарово Оксана Слепцова каждое утро 
встречала нас у входа с улыбкой и легко 
решала все учебные и внеучебные вопросы. 
Оказались мы в Назарово благодаря Васи-
лию и Анне Сутугиным, молодым актив-
ным педагогам. Разве думали два молодых 
историка, нашедших свою любовь в универ-
ситете и поженившихся сразу после выпу-

ска, что их семейный и профессиональный 
тандем даст такие внушительные плоды? 
Сначала Василий, а потом и Аня приняли 
участие в конкурсе «Учитель года России», 
добились хороших результатов. Заняв адми-
нистративные должности в школе (Василий 
Александрович - молодой директор, Анна 
Григорьевна - заместитель директора), 
снова ринулись в водоворот профессио-
нальных событий. Василий принял участие 
в конкурсе «Директор года»-2023, да так 
продуктивно, что попал в десятку лучших 
директоров России.

Василий Александрович стал не только 
инициатором проведения региональной 
школы в Назарово, но и взял на себя рассе-
ление участников и модераторов, вопросы 
питания. Анна Сутугина как председатель 
городской организации Профсоюза образо-
вания, с одной стороны, и как заместитель 
директора принимающей школы №7, с дру-
гой, организовала учебный процесс и пре-
красную экскурсию для учителей года на 

Назаровский карьер - один из крупнейших 
по добыче бурого угля. Уникальный ротор-
ный комплекс впечатлил учителей своей 
мощью. Роторное колесо диаметром 16 м с 
двадцатью четырьмя ковшами вскрывает 
породу и перемещает по ленте в отвал. По-
рода, как вода в водопаде, «льется» с ленты 
сильной струей. Шагающий экскаватор, 
многоэтажные полки со снятой породой, 
восстановление земель, экологическая 
программа Сибирской угольной энерге-
тической компании поразили участников 
региональной школы. Назарово мы запом-
ним снежным, чистым, трудовым городом с 
гостеприимными жителями.

За два дня региональной школы 35 учи-
телей года дали 27 открытых уроков и 29 
мастер-классов. Я благодарна каждому из 
этих прекрасных педагогов за их интерес, 
оптимизм и неиссякаемое любопытство. На-
деюсь, что уроки физики, литературы, рус-
ского и английского языков, математики, 
истории, обществознания, физкультуры, 
биологии, рисования, информатики, геогра-
фии пробудили любопытство к предметам 
и у детей, принявших участие в открытых 
занятиях. Мое же любопытство теперь удов-
летворено: я знаю, где поставить запятую 
во фразе «Заставить нельзя мотивировать»!

Надежда КНЯЗЕВА, 
учитель начальных классов 

школы №137 Красноярска, 
учитель года Красноярского края-2013

Повышение квалификации

Физики Василий ЧАПИГА и Николай ЛЕСОВСКИЙ проводят эксперимент с колебаниями

Гости на открытых уроках

Руководители региональной школы Надежда КНЯЗЕВА и Татьяна БЕРНГАРДТ

На мастер-классе Марины ТАРАКАНОВОЙ 
мы убедились: «Выход есть!»

Заставить нельзя 
мотивировать
Такой окказионализм прозвучал на региональной школе 
«Учитель года Красноярского края»
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На заседании Центрального совета 
Общероссийского Профсоюза образо-
вания в Москве подвели главные итоги 
2023 года, Года педагога и наставника. 
В пленарном заседании приняли уча-
стие члены контрольно-ревизионной 
комиссии, лидеры региональных (меж-
региональных) организаций профсоюза, 
представители федерального Совета 
молодых педагогов, клуба «Наставник», 
Студенческого координационного со-
вета. На встрече обсудили основные 
направления деятельности профсоюза, 
отметили ключевые проекты и меропри-
ятия, реализованные в уходящем году, 
а завершилось заседание церемонией 
награждения.

Система в действии
На заседании Центрального совета, кото-

рое провела председатель Общероссийского 
Профсоюза образования Галина Меркулова, 
были представлены итоги по разным на-
правлениям деятельности за 2023 год.

Много внимания было уделено сложив-
шейся системе социального партнерства. 
Заместитель председателя профсоюза Та-

тьяна Куприянова отметила, что, несмотря 
на сложности и проблемы, именно этот 
инструмент позволяет обеспечивать ста-
бильную системную работу.

В этом году истекает срок действующего 
Отраслевого соглашения профсоюза с Ми-
нистерством просвещения России, гото-
вится проект нового соглашения на 2024-
2026 годы.

Во всех субъектах РФ, где представлен 
профсоюз, действуют региональные от-
раслевые соглашения. На муниципальном 
уровне 93% организаций профсоюза вза-
имодействуют с социальными партнерами 
на основе территориальных соглашений. А 
коллективные договоры заключены более 
чем в 97% образовательных учреждений, 
где созданы первичные профсоюзные ор-
ганизации.

Татьяна Викторовна также отметила 
плюсы нового порядка аттестации педаго-
гических работников, утвержденного при-
казом Минпросвещения России от 24 марта 
2023 года №196:

- увеличено количество способов и форм 
подачи заявления в аттестационную ко-
миссию (без какого-либо согласования с 
работодателем);

- упрощены условия прохождения ат-
тестации на высшую квалификационную 
категорию для педагогических работников, 
имеющих (имевших) по одной из должно-
стей 1-ю категорию;

- исключена необходимость через каждые 
5 лет подтверждать квалификационную ка-
тегорию после однократного прохождения 
аттестации по новому порядку;

- исключено специальное указание об 
учете аттестационной комиссией сведе-
ний о прохождении независимой оценки 
квалификации;

- упростились условия проведения атте-
стации педагогов, имеющих государствен-
ные награды, почетные звания, ведом-
ственные знаки отличия, а также призеров 
конкурсов профессионального мастерства;

- определены условия установления но-
вых квалификационных категорий «педа-
гог-методист» или «педагог-наставник» и 
порядок оплаты при их наличии.

Важный вопрос, который интересует всех, 
- что сделало министерство вместе с проф-
союзом сфере совершенствования системы 
оплаты труда педагогов? К сожалению, как 
отметила Татьяна Куприянова, предпо-
сылок к тому, чтобы более активно форми-
ровать проект постановления правитель-
ства по утверждению единых требований 
к оплате труда, пока нет.

Однако Минпросвещения России со-
вместно с профсоюзом подготовлены пред-
ложения к Единым рекомендациям по уста-
новлению на федеральном, региональном и 
местном уровнях систем оплаты труда ра-

ботников государственных и муниципаль-
ных учреждений на 2024 год. В документе 
существенно обновлен раздел «Особен-
ности формирования систем оплаты труда 
работников сферы образования».

По словам Татьяны Куприяновой, этот 
раздел в Единых рекомендациях в регионах 
и муниципалитетах может стать основой 
для разработки и поэтапной реализации 
мер по актуализации структуры заработной 
платы педагогов, повышению в приоритет-
ном порядке ставок зарплаты (должност-
ных окладов).

Не ниже МРОТ
Заместитель председателя профсоюза 

Вадим Дудин продолжил тему социального 
партнерства, рассказав о взаимодействии 
с Министерством науки и высшего обра-
зования РФ.

Одно из основных направлений взаимо-
действия - совместный контроль за выпол-
нением всех обязательств, установленных 
Отраслевым соглашением для высших учеб-
ных заведений. Активное участие в этой 
работе принимает Координационный совет 
председателей первичных профсоюзных 
организаций работников вузов.

Лаборатория на базе Рязанского госу-
дарственного радиотехнического универ-
ситета имени В.Ф.Уткина разработала ин-

формационную систему контроля, которая 
позволяет автоматизировать процесс на-
правления коллективных договоров на 
централизованный анализ в лабораторию 
и провести их регистрацию в ЦС профсоюза.

Проанализировав поступающие коллек-
тивные договоры, лаборатория размещает 
в системе контроля результаты оценки их 
правовой эффективности. На основании 
этих данных Минобрнауки России, Мин-
просвещения и профсоюз смогут плани-
ровать совместную работу по повышению 
качества договорного регулирования со-
циально-трудовых отношений в сфере выс-
шего образования.

Отдельно Вадим Николаевич остановился 
на проблеме индексации должностных 
окладов работников вузов:

- При разработке примерных положений 
об оплате труда Минобрнауки России и 
профсоюз договорились, что минимальные 
размеры окладов (должностных окладов), 
ставок зарплаты должны быть не ниже 
МРОТ. Поэтому размер оклада рабочего 
1-го уровня (наименьшее значение в сетке 
минимальных окладов) был установлен 
на уровне 13000 рублей, в то время как 
МРОТ в Российской Федерации на 1 февраля 
2021 года составлял 12792 рубля. Однако в 
2022-2023 годах МРОТ неоднократно повы-
шался и увеличился до уровня 16242 рубля, 
а с 1 января 2004 года планируется его по-
вышение еще на 18,5% - до 19242 рублей.

Профсоюз выразил озабоченность тем, 
что с 1 января 2024 года минимальный 
оклад будет ниже МРОТ уже по 30 квали-
фикационным уровням профессиональных 
квалификационных групп.

Минобрнауки России, оценив ситуацию с 
окладами по должностям работников, кото-
рые далеко не всегда индексируются в вузах 
при увеличении МРОТ, приняло решение 
утвердить новые примерные положения 
по оплате труда.

4 августа 2023 года Президент РФ подпи-
сал Федеральный закон «О внесении измене-
ний в статьи 332 и 351.7 Трудового кодекса 
Российской Федерации», в котором нашли 
свое отражение предложения профсоюза и 
Минобрнауки. Одно из основных и принци-
пиальных: по общему правилу срочные тру-
довые договоры с преподавателями вузов не 
могут заключаться на срок менее трех лет.

Также в этом году Минобрнауки и проф-
союз заключили соглашение, в котором 
определены вопросы взаимодействия Сту-
денческого координационного совета и 
министерства в части, затрагивающей со-
циально-экономические права и интересы 
студентов вузов.

В центре внимания

Галина МЕРКУЛОВА вручила Знак Почета председателю Пермской краевой 
организации профсоюза Зое ГАЛАЙДЕ

Вадим ДУДИН говорил о социальном партнерстве и охране труда

Михаил АВДЕЕНКО

На новом
Провожаем Год педагога и наставника - 
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Говоря о таком направлении, как охрана 
труда, Вадим Николаевич отметил, что спе-
циалисты профсоюза подготовили обраще-
ние в Роструд о прохождении работниками 
образовательных организаций обязатель-
ного психиатрического освидетельствова-
ния. Ответ Роструда активно используется 
на практике.

С учетом замечаний и предложений 
членов Совета по охране труда и здоро-
вья актуализирован Примерный перечень 
мероприятий раздела «Условия и охрана 
труда» отраслевого регионального (меж-
регионального) соглашения.

В связи с изменениями в законодатель-
стве проводятся бесплатные обучающие 
вебинары для внештатных технических 
инспекторов и уполномоченных по охране 
труда по различным темам.

Заметным событием года стал Всерос-
сийский семинар-совещание технических 
(главных технических) инспекторов труда 
профсоюза, прошедший в мае на территории 
трех регионов Приволжского федерального 
округа. В нем приняли участие представи-
тели 65 субъектов РФ, в том числе ДНР и ЛНР.

В завершение Вадим Дудин сделал акцент 
на дальнейшем развитии и продвижении 
федерального проекта «Профсоюз - терри-
тория здоровья».

- Здесь главной движущей силой должны 
стать преподаватели физической культуры 
как проводники ценностей спорта и здо-
рового образа жизни в образовательной 
среде. Привлечение к реализации проекта 
преподавателей физкультуры решает и за-
дачу повышения их социального статуса, 
- подчеркнул он.

Следующим шагом должно стать соз-
дание Совета по физической культуре и 
спорту при ЦС профсоюза.

Контроль общественный 
и профсоюзный

Заместитель председателя профсоюза 
Михаил Авдеенко напомнил о трех при-
оритетах, которые закреплены в итоговых 
документах VIII съезда Общероссийского 
Профсоюза образования. Это защита тру-
довых прав, социально-экономических и 
профессиональных интересов работников и 
неработающих пенсионеров - членов проф-
союза; защита социальных прав и интересов 
студентов - членов профсоюза и внутрисо-
юзное укрепление.

Михаил Васильевич отметил, что основ-
ным механизмом реализации приоритет-
ных направлений опять же является соци-
альное партнерство. Не менее важен право-
защитный механизм. В первую очередь 
профсоюзный контроль за соблюдением 
законодательства в сфере труда, который 
ведет правовая инспекция профсоюза.

Кроме того, Михаил Авдеенко призвал 
коллег активнее участвовать в работе орга-
нов общественного контроля на всех уров-
нях. По его словам, многие профлидеры в 
субъектах РФ уже входят в региональные 
общественные палаты либо общественные 
советы при органах власти. Такие площадки 
тоже весьма эффективны в защите прав 
членов профсоюза. Сам Михаил Васильевич 
входит в состав Общественного совета при 
Роструде.

Говоря о судебной защите, Михаил Ав-
деенко сделал акцент на взаимодействии 
профсоюза с Конституционным судом РФ:

- В современных политических реалиях, 
в которых живет наша страна с февраля 
2022 года, Конституционный суд является 
не просто одним из высших судов Россий-
ской Федерации, он, по сути, превратился в 
суд по правам человека в РФ. Этот инстру-
мент тоже нужно более эффективно исполь-
зовать в своей работе. Примером плотного 
взаимодействия с Конституционным судом 
было постановление по 322-й статье Трудо-
вого кодекса РФ, где речь идет о трудовых 
контрактах с работниками из числа профес-
сорско-преподавательского состава.

В нашей семье прибыло
В Общероссийском Профсоюзе образова-

ния более 3 миллионов 755 тысяч человек, 
и ресурс для роста организации есть, об 
этом напомнила заместитель председателя 
профсоюза Лариса Солодилова.

Регионов Российской Федерации стало 
больше, соответственно, и в профсоюзе 
прибыло. На данный момент он не пред-

ставлен только на Чукотке и в Запорожской 
области. Больше узнать о каждом члене 
профсоюза позволяют новые технологии. 
Более 3 миллионов человек уже находятся 
на электронном учете в автоматизирован-
ной информационной системе профсоюза. 
Более двух миллионов из них получили 
современную электронную форму проф-
союзного билета - пластиковую карту.

- Мы должны знать не просто количество 
членов профсоюза, но и их качественные 
характеристики. От формирования базы 
данных необходимо перейти к глубокому 
анализу тех данных, которые внесены в 
АИС, - подчеркнула Лариса Солодилова.

Говоря о подготовке кадров, Лариса 
Александровна напомнила о реализации 
федерального проекта «Профсоюзное об-
разование». В этом году утверждена Кон-
цепция корпоративного развития членов 
профсоюза, которая включает и обучение:

- Мы организуем дифференцированное 
обучение различных групп слушателей - ак-
тива и профсоюзных кадров. На федеральном 
уровне только Центральным советом и Учеб-
ным центром профсоюза проведено более 20 
образовательных мероприятий, в которых 
приняли участие более двух тысяч человек.

Для повышения качества подготовки 
кадрового резерва разработана программа 
повышения квалификации «Менеджмент 
общественной профсоюзной организации».

В завершение Лариса Солодилова объ-
явила тему 2024 года в профсоюзе. Учиты-
вая, что следующий год связан с отчетами и 
выборами, важно объединить профсоюзные 
кадры и актив. Поэтому исполнительный 
комитет принял решение о том, что 2024-й 
станет Годом организационно-кадрового 
единства. Ему будет посвящен профсоюз-

ный диктант «К отчетам и выборам готов!», 
который пройдет с использованием АИС.

Движущая сила
Как отметила Галина Меркулова, моло-

дые педагоги и студенты более адаптиро-
ваны к тому, что происходит в мире, поэтому 
они становятся движущей силой во многих 
начинаниях.

Итоги работы молодежного крыла проф-
союза представили председатель Совета мо-
лодых педагогов при Центральном совете 
Максим Гришин и председатель Студен-
ческого координационного совета Виктор 
Шабельник.

Максим Юрьевич напомнил, что молодеж-
ное педагогическое движение в следующем 
году отметит первое десятилетие. СМП 
работает почти во всех регионах, где пред-
ставлен профсоюз. Максим Гришин выразил 
надежду на то, что по итогам предстоящей 
отчетно-выборной кампании в первичках 
появится больше молодых председателей.

Виктор Шабельник рассказал о мероприя-
тиях СКС, которые исчисляются десятками и 
сотнями. Среди них Молодежный фестиваль 
«Всероссийский студенческий марафон», 
Всероссийский конкурс на лучшее проф-
бюро «Ты - лидер», Всероссийский фото- и 
видеоконкурс «За это я люблю Россию». 
В 2023 году в здании Новой Третьяковки 
в Москве впервые прошел Всероссийский 
фестиваль авторской фотографии «Россия 
- моя история», где были представлены 112 
лучших фоторабот проекта «За это я люблю 
Россию». Проведен XXI Всероссийский кон-
курс «Студенческий лидер»...

Виктор Шабельник подчеркнул, что сту-
денты из профсоюзных организаций ДНР и 
ЛНР уже вошли в Студенческий координа-
ционный совет: 

- Мы провели большую работу с помо-
щью старших коллег, прежде чем ребята 
вступили в СКС, и оперативно добились вне-
сения изменений в указ о предоставлении 
отсрочки от призыва на воинскую службу. В 
результате студенты вернулись домой. Мы 
стали дружить с Запорожской областью, и 
студенты оттуда начинают участвовать в 
наших мероприятиях.

Под гром оваций
Завершила пленарное заседание Цен-

трального совета церемония награждения.
Под бурные овации Знаком Почета Обще-

российского Профсоюза образования на-
граждена председатель Пермской краевой 
организации Зоя Галайда.

Премии имени В.М.Яковлева в этом году 
удостоены:

руководитель департамента высшего 
образования аппарата профсоюза Ирина 
Кленова;

член Центрального совета профсоюза, 
председатель первичной профсоюзной ор-
ганизации работников Удмуртского государ-
ственного университета Андрей Анисимов;

член Центрального совета профсоюза, 
председатель первичной профсоюзной ор-
ганизации студентов Волгоградского госу-
дарственного социально-педагогического 
университета Илья Дробязко;

председатель Томской областной органи-
зации профсоюза, председатель первичной 
профсоюзной организации Томского госу-
дарственного университета Олег Мерзляков.

Нагрудным знаком ФНПР «За активную 
работу в профсоюзах» награждена Лариса 
Солодилова.

Председатель Дагестанской республи-
канской организации профсоюза Магомед 
Амиродинов получил благодарственное 
письмо Министерства просвещения РФ за 
подготовку и проведение XXX Всероссий-
ского туристического слета педагогов в 
2023 году.

Мы вместе
Год назад в профсоюз вошли две новые 

региональные организации - Донецкой На-
родной Республики и Луганской Народной 
Республики.

Председатель региональной организа-
ции в ДНР Ася Горшкова поблагодарила за 
поддержку, которую Центральный совет и 
профлидеры из других регионов оказывают 
коллегам в новых территориях России: 

- Год назад мы стали частью Общероссий-
ского Профсоюза образования. Хочу сказать, 
что без вашей помощи, без помощи всего 
аппарата и лично Галины Ивановны мы бы 
не справились с новыми вызовами. Вы были 
вместе с нами и в трагических событиях, и 
в процессе работы и обучения.

Галина Меркулова в свою очередь, по-
здравляя коллег с наступающими новогод-
ними праздниками, напомнила: 

- Мы движемся вперед, помогая друг 
другу, по-другому нельзя. Мы всегда вместе, 
а будущее начинается сегодня!

Наталья ВОРОНИНА
Фото Вадима МЕЛЕШКО

В центре внимания

Виктор ШАБЕЛЬНИК

Татьяна КУПРИЯНОВА

рубеже
встречаем Год организационно-кадрового единства
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Диалог с властью

Особые гости
7 декабря члены президиума Совета мо-
лодых педагогов и клуба «Наставник» при 
ЦС профсоюза встретились с депутатом 
Государственной Думы Ларисой Тутовой. 
Представители объединений рассказали 
о задачах молодежного педагогического 
движения, о своих проектах, проблемах и 
планах, а также вручили Ларисе Николаевне 
знак общественного признания профсоюза 
«Наставник».

Лариса Тутова отметила, что за Год пе-
дагога и наставника многое сделано в за-
конотворческом плане. В частности, из Фе-
дерального закона «Об образовании в РФ» 
исключена формулировка «образовательная 
услуга», особое внимание уделяется вос-
питанию как неотъемлемой части образо-
вательного процесса, активно развивается 
«Движение первых», введено трудовое вос-
питание школьников, в трех чтениях принят 
закон о совершенствовании взаимодействия 
участников образовательного процесса, ко-
торый в том числе запрещает школьникам 
пользоваться мобильными телефонами на 
уроках. Конечно, предстоит еще много ра-
боты, система образования - развивающийся 

механизм, требующий постоянного вни-
мания. Поэтому мнение педагогов «с мест» 
очень важно.

Председатель Совета молодых педагогов 
Максим Гришин рассказал, что молодежному 
педагогическому движению профсоюза в 
2024 году исполнится 10 лет. За это время ре-
ализовано множество проектов, есть серьез-
ные достижения, в том числе на уровне реги-
онов. Максим Юрьевич предложил проводить 
обсуждение законотворческих инициатив 
с привлечением членов президиума СМП и 
клуба «Наставник», а также включить пред-
ставителей молодежного педагогического 
движения в число экспертов Всероссийского 
конкурса «Педагогический дебют». Лариса 
Николаевна обещала рассмотреть оба пред-
ложения и продумать, как воплотить в жизнь.

После встречи молодые педагоги и на-
ставники отправились в малый зал Государ-
ственной Думы на премьеру фильма «Воз-
рождение. Хроники студотрядов». Фильм 
повествует об истории возникновения в 
Донбассе в 70-е годы мемориала воинской 
славы на местах сражений Великой Отечест-
венной, о событиях 2014 года, в результате 
которых мемориал был разрушен. Герои 
фильма - неравнодушные люди, причастные 
к возрождению мемориального комплекса на 
Донбассе стройотрядовцы, объединенные 
любовью к родной земле и к своему народу. 
После показа фильма состоялось обсуждение, 
в котором приняли участие молодые педа-
гоги и наставники, а также народный артист 
России Дмитрий Певцов. Актер обратился к 
педагогам со словами благодарности за труд 
по воспитанию детей.

Анжела БАЛОГ, 
заместитель председателя Совета 

молодых педагогов при ЦС Общероссийского 
Профсоюза образования

Возможность рассказать о своей обще-
ственной деятельности для президи-
ума Совета молодых педагогов при 
Центральном совете Общероссийского 
Профсоюза образования и членов 
клуба «Наставник» - всегда радостная. 
Делается много, хочется поделиться 
опытом с коллегами и придумать 
что-то новенькое. Поэтому профсоюз-
ные активисты ставят на паузу основ-
ную деятельность - педагогическую, 
управленческую, методическую - и 
собираются. Так случилось и 6-8 дека-
бря, в эти дни состоялось расширенное 
заседание федерального СМП и клуба 
«Наставник».

7 декабря представители молодежного 
педагогического движения профсоюза при-
няли участие в заседании Центрального 
совета. Председатель Совета молодых педа-
гогов Максим Гришин отчитался о работе 
СМП в 2023 году и рассказал о планах на 
будущий год. Год будет юбилейный, ведь в 
2024-м молодежному педагогическому дви-
жению под эгидой профсоюза исполняется 
10 лет. «Ситуация в регионах разная. Где-то 
молодежное педагогическое движение 
хорошо работает, где-то оно номинальное. 
Вопрос качества остается важным. В сле-
дующем году в профсоюзе пройдут отчеты 
и выборы. И нам бы хотелось, чтобы как 
можно больше молодых педагогов возгла-
вили первичные профсоюзные организа-
ции», - сказал Максим Юрьевич.

В тот же день члены президиума Совета 
молодых педагогов и клуба «Наставник» 
при ЦС профсоюза встретились с депута-
том Госдумы Ларисой Тутовой.

8 декабря в зале заседаний исполкома 
профсоюза коллег приветствовали пред-
седатель Общероссийского Профсоюза 
образования Галина Меркулова и заме-
ститель председателя Михаил Авдеенко.

Галина Ивановна вручила нагрудные 
знаки профсоюза «За вклад в развитие 
молодежного педагогического движения» 
молодым педагогам и наставникам - учи-
телю истории и обществознания сред-
ней школы №105 Волгограда Максиму 
Сотникову, заместителю директора по 
воспитательной работе средней школы 
№126 Барнаула Елене Сухановой, секре-
тарю - заведующему орготделом аппарата 
Чеченской республиканской организации 
профсоюза Усману Ильясову, замдирек-
тора городского информационно-методи-
ческого центра работников образования 
Мурманска Евгению Ускову.

- Для профсоюза это большое дости-
жение, что у нас есть такое серьезное мо-

лодежное крыло в учительской среде. 
Вы - это будущее профсоюза. Вы активно 
включаетесь в работу, творчески под-
ходите ко всему. Вы нам очень нужны и 
важны, - искренне сказала Галина Ива-
новна.

Активисты молодежного движения 
рассказали о своей работе, Максим Гри-
шин - прекрасный аналитик - обобщил 
деятельность коллег, выделил заслуги 
каждого, отметив главное: «Там, где ре-
гиональные советы молодых педагогов 
работают с открытой душой и дышат 
полной грудью, проблем с профсоюзным 
членством нет».

Итак, небольшой отчет о деятельно-
сти Совета молодых педагогов при ЦС 
профсоюза в уходящем году из первых 
уст - от членов президиума. Это только 
сухие факты, но за каждым из них стоит 
огромный живой труд организаторов и 
молодежных активистов, чьи имена вы 
найдете рядом с фактами. И не забудьте, 
что каждый день узнавать о новостях 
молодежного движения можно в сети 
«ВКонтакте»: https://vk.com/smp_prof.

Межрегиональные события: форум 
«Маяк» в Смоленской области (замдирек-
тора средней школы №17 имени Героя 
России А.Б.Буханова Елена Корзикова), 
форум молодых педагогов «Думая о буду-
щем» в Волгоградской области (Максим 
Сотников).

Интересные подробности от Максима 
Сотникова: Максим также рассказал о 
Всероссийском студенческом форуме пе-
дагогических вузов в Волгограде и пред-
ложил каждому активисту молодежного 
движения прийти в педвузы в своих ре-
гионах и поговорить со студентами, при-
влечь их в школу: «Нужно неформальное 
взаимодействие. Тем более что сейчас 
студенты могут уже на 4-5-х курсах рабо-
тать в школе».

Межрегиональные события: Крым-
ская профсоюзная педагогическая школа 
«КрымиЯ» (методист Центра филологиче-
ского образования Крымского республи-
канского института постдипломного педа-
гогического образования Анна Володина), 
молодежные форумы «PROдвижение», 
«Молодость, признание, профессиона-
лизм» в Забайкальском крае (главный спе-
циалист аппарата краевой организации 
профсоюза Светлана Балабон).

Интересные подробности от Свет-
ланы Балабон:  «Межрегиональный 
форум молодых педагогов-наставников 
«Молодость, призвание, профессиона-
лизм» мы провели совместно с Читинским 
педагогическим колледжем. Возникла 

идея сделать Совет молодых педагогов 
системы СПО».

Межрегиональные события: летняя 
педагогическая школа на Байкале в Ир-
кутской области (замдиректора средней 
школы №5 города Шелехова Леонид Ку-
лик), профсоюзная педагогическая школа, 
или ППШ, в Кировской области (главный 
специалист областной организации проф-
союза Анжела Балог).

Интересные подробности от Анжелы 
Балог: «В этом году в третий раз провели 
школу не только для молодежи, но и для 
наставников. Самой популярной площад-
кой стала конференция провалов - надо 
было рассказать о сложной ситуации и о 
том, как с ней справились».

Межрегиональные события: встречи 
советов молодых педагогов из разных 
регионов в Москве, проект «САМП Travel» 
Столичной ассоциации молодых педаго-
гов (учитель обществознания московской 
школы в Некрасовке Айман Эль-Джеши).

Интересные подробности от Аймана 
Эль-Джеши: «Проект «САМП Travel» сме-
нил название - «Дорогу педагогу». Зарож-
дался проект как формат познавательных 
путешествий в различные регионы, а те-
перь едем еще и ради взаимодействия с 
дружественными СМП».

Это только самые крупные межре-
гиональные события, многое делается 
и внутри регионов. Галина Меркулова 
отметила, что важно вести эту работу 
системно.

Олеся Гончарук, председатель клуба 
«Наставник», порадовала успехами этого 
молодого объединения: «Наше движение 
быстро расширяется. В прошлом году было 
только 13 территорий, где возник клуб 
«Наставник», а сейчас их уже 29, другие 
клубы на этапе организации. Возникает за-
прос о создании электронного всероссий-
ского реестра педагогов-наставников. Есть 
идея о цифровом, сетевом наставничестве. 
Предлагаем подумать об обучении на-
ставнической деятельности, а также о том, 
чтобы составить перечень компетенций, 
которыми должен обладать наставник».

Заглянув в 2024 год, Максим Гришин 
сказал об актуальных темах:

- Давайте проанализируем региональ-
ные отраслевые соглашения, предложим 
закрепить в этих документах льготы и 
гарантии для молодых педагогов и на-
ставников, если их там не хватает. Необхо-
димо обновить региональные положения 
о СМП. И уделить особое внимание раз-
витию муниципальных советов молодых 
педагогов.

Оксана РОДИОНОВА

Молодая смена

Молодые педагоги с Галиной МЕРКУЛОВОЙ

Максим ГРИШИН вручает знак «Наставник» 
Ларисе ТУТОВОЙ

Надежное крыло
Молодежь - настоящее и будущее профсоюза
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Многие педагоги столичной системы 
образования считают, что заслужили при-
знание учеников и профессионального 
сообщества и получили различные зва-
ния именно благодаря наставнической 
опеке более опытных коллег. Московская 
городская организация Профсоюза об-
разования всегда уделяла большое вни-
мание профессиональному становлению 
начинающих педагогов и профсоюзного 
актива. Эта деятельность, имеющая глу-
бокие исторические корни, развивалась 
и в Год педагога и наставника.

Ориентируемся на новый вектор
В первую очередь хочется назвать по-

стоянно совершенствующийся раздел «Раз-
витие молодежного кадрового потенциала» 
Отраслевого соглашения между Департа-
ментом образования и науки Москвы и 
городской организацией профсоюза. В со-
ответствии с его положениями МГО проф-
союза непрерывно ведет работу по совер-
шенствованию наставничества в рамках 
различных программ по социальной под-
держке педагогов столицы.

Для этого с 2007 года ежегодно прово-
дился выездной лагерь-семинар для студен-
тов и молодых педагогов Москвы, который 
сочетает оздоровительную, обучающую и 
культурно-развлекательную программу. С 
2019 года лагерь-семинар перерос в Проф-
союзную школу профессионального роста 
молодого педагога «Новый вектор».

С 2017 года МГО профсоюза реализует 
программу по работе со студентами, мо-
лодыми педагогами и сотрудниками вузов 
«Молодежь - наш стратегический выбор». 
Результатом выполнения этой программы 
стало создание в 2019 году Столичной 
ассоциации молодых педагогов при МГО 
профсоюза (САМП), которая представляет 
собой мобильную сеть молодежных про-
фессиональных объединений системы об-
разования.

Учим учителей
Эффективность работы молодого педа-

гога напрямую зависит от того, насколько 
возникающие у него вопросы он может 
решить непосредственно на рабочем месте, 
когда его наставник находится рядом. А где 
взять этих наставников? Где и кто их учит?

В 2022 году МГО профсоюза предложила 
принять рекомендации о формировании и 
развитии системы наставничества в обра-
зовательных организациях, которые под-
держал профильный департамент столицы. 
На сегодняшний день эти рекомендации от-
ражены в Отраслевом соглашении, а также 
положены в основу Примерного положе-
ния об организации наставничества для 
начинающих педагогов образовательной 
организации. Документ направлен во все 
образовательные учреждения города.

В рамках реализации Отраслевого согла-
шения между городским департаментом и 
МГО профсоюза было решено проводить 
ежегодный конкурс «Наставник молодых 
педагогов».

Первый конкурс прошел с ноября 2021 
по март 2022 года. В состязании приняли 
участие 53 педагога, были представлены 
14 практик наставничества и 13 систем 
наставничества из 13 образовательных 
учреждений Москвы.

По результатам конкурса была проведена 
стратегическая сессия для победителей и 
призеров, в ходе которой выявились наибо-
лее значимые вопросы: где можно повысить 
свою квалификацию как наставника? Как 
поднять престиж наставника? По итогам 
сессии были определены основные барьеры 
в развитии наставничества, сформулиро-
ваны приоритетные направления развития 
движения наставников.

В этом году конкурс «Наставник молодых 
педагогов» привлек значительно больше 
участников: 92 педагога представили свои 
практики наставничества и 44 образова-
тельные организации борются за звание 
«Лучшая система наставничества».

Вокруг конкурса сформировалось про-
фессиональное сообщество, которое при 
поддержке президиума Московской город-
ской организации профсоюза в феврале 
2023 года преобразовалось в педагогичес-
кий клуб «Наставник».

Целью клуба стало создание площадки 
для профессионального общения наставни-
ков и трансляции лучших практик. Предсе-
дателем клуба избрана Екатерина Ильина, 
победитель конкурса «Наставник молодых 
педагогов»-2022 в номинации «Лучшая 
практика наставничества», учитель мате-
матики школы №1560 «Лидер».

В Год педагога и наставника МГО проф-
союза провела пять образовательных се-
минаров по проблемам развития настав-
ничества. Так, на семинаре по теме «На-
ставничество: микровселенная в макро-
мире» обсуждались основные тенденции 
в развитии наставнической деятельности 
и концепция педагогического клуба «На-
ставник» при МГО профсоюза. Следующий 
семинар «Культурное кодирование поколе-
ний в контексте наставничества» состоялся 
уже в рамках заседания клуба «Наставник» 
и был посвящен проблемам реверсивного 
наставничества, которое позволяет по-
нять различия в восприятии ценностных 
культурных кодов представителями разных 
поколений и значимость этих различий для 
эффективного и гармоничного процесса 
наставничества.

На трех последних собраниях клуба рас-
сматривались актуальные вопросы для 
практикующих наставников. Так, на встрече 
по теме «Актерское мастерство в педагоги-
ческой профессии» участники обсуждали с 
основателем проекта «Школа доброты», ру-

ководителем театра кошек в Москве народ-
ным артистом Юрием Куклачевым основ-
ные механизмы и приемы арт-педагогики.

На встрече с командой школы №1231 
имени В.Д.Поленова во главе с директором 
Викторией Тиуновой была представлена 
система наставничества для начинающих 
педагогов, которая реализуется в коллек-
тиве. К заседаниям клуба стали активно 
подключаться преподаватели высшей 
школы, а одно из ближайших заседаний 
запланировано на площадке вуза.

Кроме того, по запросу членов клуба МГО 
профсоюза разработаны две программы 
курсов повышения квалификации: «Реали-
зация наставничества как эффективного 
инструмента профессионального роста пе-
дагогических работников» и «Использова-
ние проектных технологий для реализации 
системы наставничества в образовательной 
организации».

Во Всемирный день действий «За достой-
ный труд!» в этом году для 120 молодых 
педагогов, преподавателей и студентов 
московских вузов по инициативе пред-
седателя МГО профсоюза Константина Гу-
жевкина стартовал первый молодежный 
форум «Педагог и наставник». В рамках 
форума состоялась встреча с заслуженным 
артистом России Александром Олешко. 
Актер рассказал о своем профессиональном 
становлении, поддержке со стороны опыт-
ных коллег, а также о том, как сегодня он 
выступает в качестве наставника.

Участники форума обсудили программу 
МГО профсоюза «Молодежь - наш страте-
гический выбор» и пять ее подпрограмм: 
«Верность профсоюзу со студенческих вре-
мен», «Профессиональное развитие с про-
фессиональным союзом», «Первые шаги 
в профессии с профсоюзом», «Карьера с 
профессиональным союзом», «Развитие 
Столичной ассоциации молодых педагогов». 
В ходе работы были проанализированы за-
дачи подпрограмм, проекты, реализуемые 
для их достижения, внесены предложения 
по их развитию.

Одним из ключевых мероприятий в 
этом году стал семинар руководителей 
региональных организаций профсоюза 
Центрального федерального округа по теме 
«Профсоюз: защитник, наставник, учитель». 
Вместе с профсоюзными лидерами 15 реги-
онов в нем участвовали председатели всех 
территориальных организаций в структуре 
МГО профсоюза.

На семинаре коллеги поделились опы-
том по развитию наставничества в своих 
субъектах РФ и территориях. Победители 
столичного конкурса «Наставник молодых 
педагогов» представили практики и си-
стема наставничества в общеобразователь-
ном учреждении, в коррекционной школе 
и центре дополнительного образования.

Подводя итоги семинара во время кру-
глого стола, Марина Иванова, секретарь 

Центрального совета профсоюза по ЦФО, 
сделала акцент на проблемных зонах, требу-
ющих внимания: необходимость включения 
председателей ППО в организацию настав-
ничества в рамках образовательного учреж-
дения за счет расширения гарантий и мер 
поддержки наставников и наставляемых в 
коллективных договорах, организация на-
ставничества в структуре профсоюза.

От семинаров к дорожной карте
В течение 2023 года проводился анализ 

проекта МГО профсоюза «Профсоюзное 
наставничество».

По итогам последних отчетно-выборных 
кампаний в первичных организациях можно 
сделать вывод, что избирается от 30 до 60% 
новых председателей ППО, большинство из 
которых не знают специфики деятельности 
профсоюза и поэтому не понимают, как вы-
страивать эффективную работу.

Цель разработанного проекта «Проф-
союзное наставничество» состоит в том, 
чтобы в течение двух лет развить у на-
чинающих председателей необходимые 
компетенции.

В связи с этим Московская городская 
организация планирует продолжить реали-
зацию проекта «Эффективная профсоюзная 
организация», а также разработать систему 
подготовки и сопровождения начинающих 
председателей ППО с помощью серии семи-
наров и тренингов.

В планах также разработка практико-ори-
ентированной программы наставнической 
деятельности на основе формирования 
наставнических пар, где в роли наставника 
будет опытный председатель эффективной 
первички, а в роли наставляемого - начина-
ющий председатель.

Дополнительно предусмотрена разра-
ботка модульной программы курсов повы-
шения квалификации председателей ППО, 
которая может быть реализована в рамках 
создаваемых ресурсных центров на базе 
эффективных профсоюзных организаций.

На следующем этапе проекта «Профсоюз-
ное наставничество» планируется разра-
ботка проекта для начинающих председате-
лей по развитию первичной профсоюзной 
организации с подготовкой дорожных карт. 
Все это послужит реализации задач проф-
союза в 2024 году, который объявлен Годом 
организационно-кадрового единства.

Хочется надеяться, что активное включе-
ние педагогов в деятельность профсоюза 
будет способствовать развитию новых форм 
и методов наставничества в современной 
системе образования и поднятию престижа 
звания «наставник», сохранению традици-
онных ценностей системы образования.

Татьяна ПЛОТНИКОВА, 
заместитель председателя Московской 
городской организации Общероссийского 

Профсоюза образования

Опыт

Первый форум «Педагог и наставник»

Участники молодежного форума представляют результаты работы в группах

Наш ресурс развития наставничества
Как укрепить кадровый потенциал в образовании и профсоюзе?
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Верстка - константин ГРЕссЕЛь

Уже по традиции Саратовская областная 
организация Профсоюза образования 
провела в заключение года встречу 
своих внештатных корреспондентов. 
Нынешний семинар стал особенным: в 
Год педагога и наставника газета «Про-
свещенец», которую выпускает обком, 
отметила 30-летний юбилей. Это была 
встреча давних друзей, увлеченных жур-
налистикой, учеба и праздник.

Вышли за рамки газетных полос
На площадках в залах старинного здания, 

где в советское время располагался обком 
ВЛКСМ, а теперь находится современный 
учебно-методический центр, гостей ра-
довали своими работами представители 
творческих объединений «Профсоюзный 
Пегас» и «Пленэры».

Председатель Саратовской областной 
организации профсоюза Николай Тимофеев 
напомнил об истории газеты, первый номер 
которой вышел в сложные годы распада 
Союза. В ту пору, когда сами профсоюзы 
переживали тяжелые времена, газета была, 
можно сказать, единственным рупором со-
общества. Время все расставило по своим 
местам. Сегодня с профсоюзом считаются, 
реализуют совместные планы не только 
власти разного уровня, но и предприятия, 
общественные объединения.

В семинаре приняли участие представи-
тели Саратовского областного института 
развития образования (СОИРО), давнего 
друга профсоюза. На базе этого учреждения, 
имеющего типографское оборудование, вы-
пускаются три приложения к газете «Про-
свещенец»: пятый год издается журнал 
«МФорум» для молодых, третий год выхо-
дит электронный журнал «Интегральная 
медицина и жизнь», за два года выпущено 
четыре номера альманаха «Они - в судьбе 
каждого из нас», посвященного ветеранам 
педагогического труда.

На Всероссийском форуме современной 
прессы-2023 в Сочи «Просвещенец» был 
представлен наравне с профессиональ-
ными изданиями. Председатель Союза 
журналистов России Владимир Соловьев 
по случаю юбилея газеты направил свое 
видеопоздравление саратовцам. А первый 
замминистра информации и массовых 
коммуникаций Саратовской области Нина 
Ошкина вручила грамоту министерства 
бессменному главному редактору издания 
Николаю Тимофееву.

Авторы и их герои
В Год педагога и наставника внештат-

ные корреспонденты профсоюза из разных 
уголков области написали серию очерков 

о звездах педагогики, которые публикова-
лись не только в газете «Просвещенец», в 
районных изданиях, но и на сайтах. В конце 
года профсоюз издал большую их часть в 
двух выпусках альманаха. На семинар съе-
хались авторы, каждый из которых получил 
свой красочно оформленный экземпляр.

Из Калининска прибыла Лариса Типи-
кина, учитель и член профкома школы №1 
имени Героя Советского Союза П.И.Чиркина. 
Ее очерк посвящен старшей коллеге Аль-
бине Васильевне Виттих, которая 30 лет 
возглавляла большой коллектив. Лариса 
Ивановна сама училась в этой школе, у этого 
педагога, а после окончания филфака при-
шла сюда работать, когда Виттих уже была 
директором. С большой любовью автор 
рассказывает, как учитель русского языка 
и литературы стала примером для несколь-
ких поколений выпускников, 17 ее учеников 
выбрали профессию педагога. Альбина 
Васильевна учила не только своему пред-
мету, она организовала в школе ансамбль 
и оркестр, под ее руководством была по-

строена современная спортплощадка, обо-
рудован кинозал, работал лагерь труда и 
отдыха в лесхозе. Очерк Ларисы Типикиной 
был отмечен среди лучших, автору вручили 
сертификат и подарок от областной проф-
союзной организации.

Доктор филологических наук профессор 
Саратовского государственного универси-
тета имени Н.Г.Чернышевского Ольга Дми-
триева на семинаре получила награду за 
очерк под названием «Учителя учителей». 
На встречу она пришла вместе с героем сво-
его очерка Юрием Кадькаловым, который 
более 25 лет был деканом филфака педин-
ститута, является автором учебных пособий 
и монографий. Юрия Григорьевича встре-
тили аплодисментами. Он сразу заговорил 
о проблемах в образовании, которые его, 
перешагнувшего за девятый десяток лет, 
волнуют сегодня. Прежде всего о качестве 
образования, которое снижается при боль-

шой загрузке педагога. Волнует ученого и 
то, что количество пединститутов сокра-
тилось за счет вливания в университеты, 
Юрий Кадькалов ратует за их самостоятель-
ность. Живой процесс общения внештатных 
корреспондентов был эмоционален, натал-
кивал на размышления, поиски.

Павлопосадские платки - знатокам
На семинаре отмечали важность освеще-

ния каждого направления деятельности 
областной профорганизации. Особенно 
востребована правовая защита, об этом 
свидетельствуют постоянные обращения 
к специалистам правовой инспекции труда. 
Благодаря им в этом году удалось отстоять 
в суде возмещение расходов на медосмотры 
506 работников образования Питерского 
района на общую сумму 1 млн 600 тысяч 
рублей. А в целом экономический эффект 
правозащитной деятельности областной 

организации профсоюза за год соста-
вил 3 млн 563 тысячи рублей. Внеш-
татные корреспонденты смогли пооб-
щаться на семинаре с главным право-
вым инспектором труда Татьяной 
Гордеевой, главным специалистом 
- правовым инспектором труда На-
тальей Буряк и главным техническим 
инспектором труда Дмитрием Сысуе-
вым, ведущими постоянных рубрик в 
газете «Просвещенец» («Спрашивали 
- отвечаем», «Профсоюз помог» и «Но-
вое в законодательстве»).

Интересной была и встреча с пред-
ставителями Государственной ин-
спекции труда в Саратовской области, 
сотрудничество с которой позволяет 
предотвратить правонарушения 
и штрафы. Социальные партнеры 
пришли с подарками, как водится на 
юбилеях.

Председатель регионального отде-
ления Союза женщин России, депутат 
областной Думы, журналист и фило-
лог Юлия Литневская с интересом 
следит за выходом отраслевого из-

дания, отмечает ярких авторов. На пло-
щадке «Радость творчества» она вручила 
награды и подарки женщинам, которые 
делают газету интереснее и актуальнее. 
Бренд Союза женщин, павловопосадский 
платок, получила ведущая рубрики «В го-
стях у Капы», главный специалист обкома 
профсоюза Капитолина Каляева. В каждом 
номере газеты есть ее душевный рассказ 
о лидерах первичек, районных организа-
ций, и непременно с рецептом любимого 
блюда от собеседника. А еще Капитолина 
Сергеевна ведет огромную работу по орга-
низации спортивных и оздоровительных 
мероприятий - конкурсов, соревнований, 
коллективных поездок на море, возглавляет 
Ассоциацию ветеранов педагогического 
труда и профсоюзного актива при обкоме. 
И пишет обо всем этом в газету.

Роскошный платок получила также Свет-
лана Прахова, руководитель школьного 
информационного центра Балашовского 
района. Два года назад она стала одним 
из первых победителей областного проф-
союзного конкурса грантовых проектов 
по теме «Развитие и совершенствование 
системы наставничества». В рамках ее про-
екта «Балашов в кадре. Сердце педагога, 
или 100 советов молодому специалисту» 
выпущена серия телепередач с участием 
лучших балашовских педагогов.

Третий платок вручен директору изда-
тельского центра СОИРО Тамаре Петровец, 
которая творчески оформляет поэтические 
сборники педагогов-«пегасовцев», ведет 
верстку всех трех приложений к газете 
«Просвещенец». Недавно благодаря ей ре-
ализована еще одна задумка профсоюза 
- выпущено методическое пособие о пра-
вах педагога. Тамара Григорьевна дала на 
семинаре мастер-класс.

Встреча показала, как много сегодня у 
газеты друзей, которые участвуют в деле 
повышения престижа учительской профес-
сии, информировании общества о развитии 
образования в регионе.

Тамара ТИШКОВАНа семинаре

Николай ТИМОФЕЕВ и Юрий КАДЬКАЛОВ

Актуально

Юбилей

«Просвещенец» 
в медиаполе
Саратовцы отметили 30-летие своей газеты


